
Как помочь застенчивому ребенку найти друзей 

Конечно, помочь застенчивому ребенку адаптироваться в садике и найти 

друзей — задача тонкая, требующая терпения и поддержки без давления.  

1. Работа дома: формируем уверенность и проигрываем ситуации 

 «Зеркало»: Ваше спокойное, уверенное отношение к садику — 

лучший пример. Рассказывайте о садике как о месте интересных возможностей. 

 Ролевые игры: Проиграйте с игрушками типичные ситуации из сада: 

«Как мишка может попроситься в игру?», «Что зайчик может сказать, если хочет 

покататься на той же качели?» Используйте фразы: «Можно с тобой?», «Давай 

вместе!». 

 Читайте и обсуждайте: Книги про дружбу и застенчивость 

(например, «Тима и Тома» Антона Березина, «Слоненок, который хочет заснуть» 

в адаптации, «Застенчивый кролик»). Обсуждайте чувства героев. 

 Тренируйте «социальные мышцы» в безопасной среде: Чаще 

бывайте в небольших компаниях (на детской площадке, в гостях у одного 

ребенка), где он может почувствовать себя комфортнее. 

2. Подготовка и союзничество с воспитателем 

 Конфиденциальный разговор: Обязательно поговорите с 

воспитателем наедине. Объясните, что ребенок стесняется, а не просто 

«необщительный». Попросите о мягкой помощи. 

 Конкретные просьбы к воспитателю: 

o Посадить рядом с более доброжелательным и спокойным ребенком. 

o Давать маленькие поручения, которые требуют взаимодействия 

(«Отнеси салфетку Маше», «Помоги собрать кубики с Сашей»). Это снимает 

напряжение от «знакомства ради знакомства». 

o Включать в игру ненавязчиво: «Ой, а давай ты будешь строить мост к 

домику, который строит Коля». 

o Отмечать и хвалить за любой позитивный шаг к общению, даже 

самый маленький. 

3. Тактика для самого ребенка (объясняем простыми словами) 



 Идея «наблюдателя»: Скажите ему, что сначала можно просто 

понаблюдать, во что играют другие дети. Это легализует его природную 

осторожность и снизит тревогу. 

 «Ключики» для входа в игру: Объясните, что лучше не спрашивать 

«Можно мне с вами?» (могут сказать «нет»), а: 

o Найти похожий предмет (также построить куличик рядом в 

песочнице). 

o Сделать комплимент («У тебя красивая кукла!»). 

o Предложить помощь (поддержать дверь, если руки заняты). 

 Договоритесь о «якорях»: Пусть у него в шкафчике лежит любимая 

небольшая игрушка (с разрешения воспитателя). Она дает чувство безопасности. 

Интерес других детей к ней может стать поводом для разговора. 

4. Создание ситуаций для дружбы вне сада 

 Инициируйте мини-встречи: Договоритесь с мамой одного-двух 

наиболее симпатичных вашему ребенку детей погулять вместе после садика или в 

выходной. На нейтральной территории (кафе, игровом центре, парке) втроем-

вчетвером знакомиться проще. 

 Приглашайте в гости (по одному): Лучше начать с одного гостя. 

Продумайте простые совместные занятия (лепка, простой настольный игр, 

украшение печенья), где не нужно постоянно придумывать общение. 

 Ходите в гости сами: Иногда легче проявить себя в чужой, но все же 

контролируемой обстановке, чем в большом коллективе сада. 

5. Чего делать НЕЛЬЗЯ 

 Вешать ярлыки: Не говорите при нем и других «Он у нас такой 

застенчивый!». 

 Давить и торопить: «Ну иди же поиграй с детьми, чего ты 

стоишь!». 

 Сравнивать: «Вот смотри, как Маша со всеми играет!». 



 Сразу оставлять в большой шумной компании: Если есть 

возможность, первое время приводите его чуть раньше или забирайте чуть позже, 

когда детей меньше. 

 Обесценивать его переживания: «Да ерунда, не обращай 

внимания!». Лучше: «Я понимаю, что ты немного робеешь. Это нормально. Давай 

подумаем, что можно сделать». 

6. Работа с собой (родителями) 

Застенчивость — не недостаток, а особенность темперамента. Ваша задача — 

не переделать ребенка в «душу компании», а дать ему инструменты, чтобы он 

чувствовал себя комфортно и мог при желании строить отношения. Хвалите за 

смелость, а не за результат («Я горжусь, что ты сегодня подошел и спросил!»). 

Главный принцип: Медленные, но уверенные шаги вперед, основанные на 

чувстве безопасности, а не на принуждении. Когда тревога снизится, естественная 

потребность в общении и играх начнет проявляться сама. Ваша поддержка — его 

главный ресурс. 

 


